C. R. Geoscience 334 (2002) 1169–1176 © 2002 Académie des sciences / Éditions scientifiques et médicales Elsevier SAS. Tous droits réservés S1631-0713(02)01857-6/FLA

Stratigraphie / Stratigraphy

Milieux coralliens du Dogger près de Betioky (Madagascar) : la fin d'une exception

Bernard Lathuilière^{a,*}, Yves Almeras^b, Vincent Huault^a, Frédéric Bouticourt^c, Léa-Jacqueline Raharijaona-Raharison^d

^a « Géologie et gestion des ressources minérales et énergétiques » (G2R), UMR 7566, BP 239, 54506 Vandoeuvre-lès-Nancy cedex, France

^b 29, impasse des Mésanges, 01700 Beynost, France

^c « Géologie malgache appliquée » (GéoMAp), BP 6091 Antananarivo 101, Madagascar

^d Département de géologie, École supérieure polytechnique d'Antananarivo, BP 1500, Antananarivo, Madagascar

Reçu le 6 mai 2002 ; accepté le 4 novembre 2002

Présenté par Jean Dercourt

Abstract – Corallian meadows in the Dogger near Betioky (Madagascar): the end of an exception. Corallian outcrops of the Dogger in the Betioky area (Madagascar) have been previously interpreted as barrier reefs or atolls involved in a large carbonate platform. This statement appeared exceptional for these times. A field study demonstrates that, in fact, they are only sparse solitary or colonial corals, whose growth occurred with some difficulty. They developed in meadows strongly marked by terrigenous inputs, in a subsiding context, and during brief episodes favourable to the genesis of ooids. *To cite this article: B. Lathuilière et al., C. R. Geoscience 334 (2002) 1169–1176.*

stratigraphy / Dogger / Madagascar / reefs / corals / carbonates / sedimentology

Résumé – Les affleurements coralliens du Dogger de la région de Betioky (Madagascar) ont été précédemment interprétés comme des récifs, organisés selon une grande barrière ou en atolls intégrés à une vaste plate-forme carbonatée. Ceci apparaissait comme une exception pour la période considérée. Une étude de terrain démontre qu'il ne s'agit en réalité que de coraux solitaires ou coloniaux ayant pu se développer avec quelques difficultés dans un milieu fondamentalement marqué par les apports terrigènes, en contexte subsident, et à l'occasion de quelques brefs épisodes propices au développement d'oolites. *Pour citer cet article : B. Lathuilière et al., C. R. Geoscience 334 (2002) 1169–1176.*

© 2002 Académie des sciences / Éditions scientifiques et médicales Elsevier SAS

stratigraphie / Dogger / Madagascar / récifs / coraux / carbonates / sédimentologie

Abridged version

1. Introduction

At a global scale and compared to Early Bajocian times [22], Bathonian and, at a lesser extent, Late Bajocian, appear as poorly favourable periods for reefal development. Fig. 1, which is based on bibliographical references [1, 6, 7, 9–13, 15, 16, 18–21, 23, 26, 27, 33–38], reveals that they

The study of Kachchh has been undertaken by Gregory [15] and recently reconsidered for taxonomy [28, 30] as well as for ecology [14, 29]. The work [14] describes coral beds, and not reefs, where a large diversity of colonial

are distributed according to two subtropical belts at fairly high latitude, separated by an equatorial belt without coral reefs. In the southern belt, two sets of outcrops have been given a prime importance in the knowledge we have on corals of these times: Kachchh in India and Madagascar.

^{*} Correspondance et tirés à part.

Adresse e-mail: Bernard.Lathuiliere@g2r.uhp-nancy.fr

⁽B. Lathuilière).

genera were living in a low energy, poorly lit environment, subjected to a moderate sedimentation and controlled by a soft substrate.

This paucity of true reefs seems to be so representative of Bathonian corallian sediments that the descriptions of Madagascan outcrops given by Collignon [9] and Besairie [8] appear as an obvious exception. These authors evoke some thirty coral reefs that represent the remains of a kind of great barrier ageing from Upper Bajocian to Upper Bathonian, extending over two degrees of latitude and exceeding 10 km in width in some places. Atolls are also described. The study of corals from these 'reefs' has been undertaken by Alloiteau [2]. Despite his very typological approach, the fauna from Madagascar appears highly diverse and has been used as a basis for the biostratigraphic diagnostic of Bathonian [5], when the exact limit between Bajocian and Bathonian remains unknown in this area.

A field mission in the Betioky area allowed us to see again nearly all sites described by Collignon [9] (Fig. 2). Some outcrops are presented here in order to help the reassessment of these coral formations.

2. Geological framework

The studied area belongs to the southern part of the Morondava Basin. This basin is characterised by a Liassic extensional tectonics ('Karoo rifting') and by normal and strike-slip faulting during the drifting of the island from the Dogger to the Early Cretaceous [25, 32]. The coral outcrops of the Betioky area occur according to a belt oriented north-south, with a gentle regional dip to the west. In detail, thicknesses are difficult to establish because of faults and discontinuity of outcrops. The Betioky map [39] shows a first eastern belt described as Bajocian-Bathonian coral limestones and a second western belt described as Upper Bathonian sandstones. The Callovian is restricted in the Ranonda area. Because of normal faults, the transition to Upper Jurassic cannot be seen. Within the Middle Jurassic, Collignon [9] distinguished 4 coral beds, the third one being the 'Anabacia' bed. Besairie [8, pl. 81] pointed out 3 coral limestone beds under this bed.

From the structural sketch of Besairie [8], it can be seen that this area presents the deepest basement (7000 m) in Southern Madagascar; this leads us to consider a strong subsidence.

3. The section of Ankotoboka

In opposition to the regional dip, this section (Fig. 3) shows a dip of some 15° to northeast. More calcareous beds are extremely thin and separated by large areas where the rock does not crop out but where the ground is covered by post-Jurassic ferruginous alterites. Observation of transitions between coral beds or oolitic beds and the surrounding sediments, as well as the base of the section outcropping over several meters, lead us to think that most of the section is made of clay and sandstone with micaceous debris. Most calcareous beds are either oolitic or oncolitic. Corals occur in some beds and the composition of

1170

the coral assemblage is specific to beds. So, a probably monospecific assemblage of massive tridimensional cerioid colonies poorly bioeroded are found in the first bed (BET 2). The largest colony reaches a diameter of 53 cm. Laterally, it passes to quartz and iron ooids facies cemented by dolosparite. Beds BET 5 and 6 are quite different and give only small colonies belonging to 8 genera. The ooids are often built around a quartz nucleus. Coral colonies appear put on the ground, free of sediment, rarely joined together, poorly eroded; their autochtony is quite plausible.

4. The section of the first cuesta of the Dogger between Betioky and Ranonda

Coming from Betioky, the first cuesta oriented northsouth is incised by an east-west river that allows us to observe partially the succession (Fig. 4). First, the road goes across white sandstones and then arrives to the base of the section (Fig. 4, GPS coordinates: $S23^{\circ} 42278$ – $E 44^{\circ} 20488$). Here, the river allows us to observe the first calcareous facies of the Dogger.

The front and the back slope of the cuesta are mapped as coral limestone. Collignon [9] points out them as his first coral 'bed' ("premier niveau à coraux") and attributed them to Upper Bajocian or Bathonian. Brachiopods have been collected and determined as Burmirhynchia termierae Rousselle and Baeorhynchia transversa Cooper. They indicate the top of Lower Bajocian (Humphriesianum Zone) and early Upper Bajocian (Subfurcatum Zone); see [3] (p. 320), [4] (pl. 1, Figs. 2 and 3). A preliminary comparison of coral faunas with recently revised faunas of the Humphriesianum zone [22] gives more credibility to an Upper Bajocian assignation. The very close outcrop S23° 42 424-E44° 20714, which is stratigraphically situated below, has provided an intraformational pebble, with a palynological content. Six Nannoceratopsis sp. iculata Stover and three N. gracilis Alberti indicate a Toarcian-Upper Bathonian (Discus Zone excluded) global age, with a more probable Bajocian age.

The section crops out very discontinuously (Fig. 3). The most obvious facies are the most calcareous, but they represent a very small thickness compared to siliciclastic and clayey sediments. Basal limestones include mudstones with bird-eyes and oolitic facies. Clay-sandstone facies show some beds that furnished some bivalves and gastropods as internal molds. An internal mold of Nerineid has been found and indicates the marine depositional environment. The small topographic scarp of the lower half of the front is characterised by the occurrence of sparse, dome shaped middle size (ca 10 cm) colonies; they are well shaped, poorly bioeroded and loosely embedded in an oolitic sediment. The top of the cuesta is made of a true limestone rich in poorly preserved brachiopods (Burmirhynchia sp. and Monsardithyris sp.), corals and furnishes the quite rare occasion to observe coral facies in vertical section. Corals occur in rudstone/floatstone with an oolitic matrix. At the spot 23° 42134-44° 20599, tridimensional colonies, reaching a 29 cm diameter, can be observed. Diversity and bioerosion are low; the preservation is rather poor.

Depositional environments at the bottom are inner marine calm meadows marked by emersion (bird-eyes) or more agitated but always very shallow (limestone ooids). The environments corresponding to clay sandstones facies are marine. Finally, the deposit of limestone at the top is probably related to storms capable to re-sediment large colonies. These three-dimensional colonies have grown in a well-lit environment; the fairly regular shape of these colonies indicates more a loose pavement of coral living on a sandy substrate rather than a reefal origin.

5. Discussion

These observations lead to re-consider the general organisation of these deposits. The section of Ankotoboka had been previously thought as an atoll [8, 9]. We think that this interpretation depends on the isochrony that has been admitted between BET 2 and BET 5–6. This isochrony is not geometrically admissible because the monoclinal structure implies a superposition of these beds. Nevertheless, a tiny doubt could remain due to observation gaps. Facies analysis removes the doubt, biofacies and lithofacies being different among beds. The setting is neither an atoll, nor a boundstone. Another supposed atoll had been evoked by Collignon [9] near Mikaikarivo. It has been observed and comes under the same re-assessments.

1. Introduction

À l'échelle de notre planète (Fig. 1), le Bathonien et, à un moindre degré, le Bajocien supérieur apparaissent comme des époques assez peu favorables au développement des récifs coralliens. Le développement des récifs du Bajocien inférieur récemment étudiés [22] apparaît ensuite fortement interrompu, ou au moins ralenti. C'est sans doute pour cette raison que les coraux de ces périodes sont encore très mal connus. Les milieux coralliens apparaissent répartis en deux ceintures d'assez hautes latitudes, séparées par une absence de ces environnements autour de l'équateur. La littérature qui décrit les coraux susceptibles de construire des récifs fait apparaître quelques gisements en Europe de l'Ouest, où ils ont sans doute été davantage prospectés qu'ailleurs : en Angleterre [26] avec, en particulier, le riche gisement de Fairford [27], en France à Saint-Gaultier [6, 20], en Normandie, en Provence [21] et en Suisse [19]. En Europe orientale, on connaît le gisement oolithique polonais de Balin [7] et des affleurements, probablement bathoniens, en Roumanie [10]. Les véritables récifs du Maroc [1, 35], considérés comme bajociens ou bathoniens, représentent plutôt l'équivalent stratigraphique des récifs algériens de la base du BajoThe view of a great barrier extending over two degrees of latitude and wider than 10 km is no longer acceptable. It is only a belt of outcrops including some coral facies that are neither bioherms nor biostromes, but thin coral beds. The section of the path from Betioky to Ranonda shows a fairly high density of corals that does not correspond to the framework of a true boundstone, but mainly to rudstone deposits controlled by storm wave action. We could consider that corals come from the destruction of reefs; however, the corals generally display the regular shape known for corals living in loose pavements on a sandy substrate.

6. Conclusions

Early corallian sediments of the Dogger in the Betioky area are related to early Upper Bajocian. They do correspond neither to a great barrier nor to atolls, but to sparse and thin limestone beds in a basically siliciclastic context. Mainly colonial corals grew up to a moderate size, often in a sparse fashion on a sandy substrate. This carbonate sedimentation originated in brief episodes of high relative sea level or of particular climates in an extensive, strongly subsiding, structural context, and a palaeogeographic frame dominated by the vicinity of a continent capable of supplying the high terrigenous input.

cien supérieur [12, 34]. Des coraux assez mal datés, mais probablement bathoniens ou calloviens, sont cités par Flügel [13], en Iran. Les coraux décrits récemment par Pandey et al. [31] en Jordanie sont surtout calloviens (deux échantillons bathoniens, dont un solitaire). Un âge Bathonien est proposé pour les faunes du Kenya [16, 37, 38], de Tanzanie [33] et du Tibet [23, 24]; He [18] propose un âge Bajocien–Bathonien pour d'autres faunes du Tibet. Une petite partie des faunes mésozoïques décrites au Japon [11] pourrait se rapporter à cet intervalle [36].

Dans la ceinture sud, les deux gisements de Kachchh, en Inde, et de Madagascar apparaissent fondamentaux pour la connaissance que nous avons des coraux de cette époque.

L'étude du gisement de Kachchh, entreprise par Gregory en 1900 [15], a été reprise récemment, sur le plan tant taxinomique [28, 30] qu'écologique [14, 29]. Ces travaux nous livrent l'image de bancs coralliens et non de récifs où vivait une large diversité de genres coloniaux, dans un environnement de faible énergie, peu éclairé, soumis à un taux de sédimentation modérée et largement contraint par les caractéristiques du substrat mou.

À en juger par la littérature, cette image des milieux coralliens indiens dépourvus de vrais récifs semble as-

B. Lathuilière et al. / C. R. Geoscience 334 (2002) 1169-1176



Fig. 1. Les milieux coralliens connus dans l'intervalle Bajocien supérieur-Bathonien. Fond paléogéographique et flèches de courants de Haq et Van Eysinga [17].

Fig. 1. Corallian meadows known from the Upper Bajocian–Bathonian interval. Palaeogeographic map and current arrows from Haq and Van Eysinga [17].

sez représentative et les cas rarissimes de récifs bathoniens cités sont toujours petits. En cela, les descriptions faites par Collignon [9] et appuyées par Besairie [8] apparaissent comme une exception flagrante, dans la mesure où ces auteurs évoquent une trentaine de récifs, qui représentent le reste d'une sorte de « grande barrière » corallienne, d'âge Bajocien supérieur à Bathonien supérieur, s'étendant sur 2 degrés de latitude et dépassant par endroits 10 km de large. Ces auteurs évoquent également la présence d'atolls. Sur le plan taxinomique, les coraux issus de ces formations ont été étudiés par Alloiteau [2], qui décrit 73 espèces, dont 50 sont formellement reconnues comme nouvelles. Parmi ces espèces nouvelles, 72% sont définies sur un ou deux spécimens, ce qui caractérise une démarche typologique dont les excès ont certainement conduit à une pulvérisation outrancière des taxons. Néanmoins, ce travail ainsi que les formes récoltées non décrites par cet auteur laissent envisager une diversité réelle non négligeable et tout à fait compatible avec la paléolatitude proche de 30°S, envisagée pour ces gisements (Fig. 1). Ces premières descriptions ont servi de base à la caractérisation du Bathonien [5] à partir des coraux, alors même que l'attribution stratigraphique des différents niveaux à coraux reste incertaine, en particulier au niveau de la limite Bajocien– Bathonien, encore mal située.

Une mission de terrain dans la région de Betioky (Fig. 2) a permis de revoir la quasi-totalité des sites décrits par Collignon ([9] Fig. 2). Quelques affleurements sont présentés ici pour appuyer la réinterprétation de ces formations à coraux.

2. Cadre géologique

La région étudiée appartient à la partie sud du bassin de Morondava. Ce bassin est marqué par une structuration liasique en extension (*Karoo rifting*) et par le rejeu normal et décrochant des accidents durant la dérive de l'île, depuis le Dogger jusqu'au Crétacé inférieur [25, 32]. Les affleurements corallifères de la région de Betioky se présentent cartographiquement suivant une bande nord–sud de structure monoclinale à léger pendage ouest. Dans le détail, l'ensemble est faillé et les affleurements sont assez discontinus, de telle sorte qu'il n'est pas possible d'évaluer précisément les épaisseurs. La carte de Betioky au 1:100000 [39] distingue une première bande orientale, rapportée



Fig. 2. Localisation des affleurements (flèches). Fond géologique adapté de Betioky 1:100000 [39].

Fig. 2. Location of outcrops (arrows). Geological background adapted from Betioky 1:100 000 [39].

à des calcaires à polypiers bajociens à bathoniens, et une deuxième bande gréseuse, attribuée au Bathonien supérieur. Le Callovien y est limité au secteur de Ranonda. La transition avec le Jurassique supérieur est invisible, un ensemble de failles mettant en contact le Dogger et le Crétacé. À l'intérieur de cet ensemble du Jurassique moyen, Collignon [9] distingue quatre niveaux à polypiers, le troisième étant un banc à «*Anabacia* ». Besairie [8, (pl. 81)] évoque trois niveaux de calcaires à polypiers sous ce banc.

Le schéma structural de Besairie [8] indique que le secteur étudié est, de tout le Sud malgache, celui qui présente le socle le plus profond (7000 m), ce qui laisse envisager une forte subsidence.

3. La coupe d'Ankotoboka

La coupe (Fig. 3) débute au point $S23^{\circ} 50457'$ – E44° 19102′ et se termine au point $S23^{\circ} 50361'$ – E44° 19214′ (coordonnées prises au GPS).

Cette coupe présente un pendage d'environ 15° vers le nord-est, ce qui va à l'encontre du pendage régional. Les niveaux calcaires sont extrêmement minces et séparés par des étendues où la roche n'est pas affleurante, mais où le sol est recouvert d'altérites ferrugineuses post-jurassiques. L'examen des transitions entre les bancs à coraux ou oolithiques et leur encaissant ainsi que la base de la série, visible sur plusieurs mètres, laissent penser que la roche qui constitue l'essentiel de la série est argilo-gréseuse, avec de nombreux débris micacés. Les niveaux plus calcaires présentent des faciès oolithiques ou oncolithiques. Les coraux apparaissent dans certains bancs et la composition des assemblages coralliens est différente suivant les bancs. Ainsi, le premier banc (BET 2) permet d'observer un peuplement probablement monospécifique de colonies cérioïdes massives, tridimensionnelles, peu bioérodées, atteignant la taille maximale de 53 cm de diamètre. Latéralement, il passe à des faciès à grains de quartz et oolithes ferrugineuses, cimentés par de la dolosparite. Les niveaux BET 5 et 6 sont très différents, ne présentant que de petites colonies, appartenant à huit genres. Ils présentent des ooïdes dont le nucléus est très souvent un grain de quartz.

Les colonies de coraux posées sur le sol apparaissent bien dégagées d'une gangue qui était nécessairement meuble, un grès à ciment dolomitique. Elles sont rarement jointives, n'apparaissent pas particulièrement usées ; leur autochtonie est donc tout à fait vraisemblable.

4. La coupe de la première cuesta du Dogger entre Betioky et Ranonda

En venant de Betioky, la première cuesta, de direction nord-sud, est entamée par une rivière orientée est-ouest, qui permet d'observer partiellement la succession (Fig. 4). La route traverse d'abord les grès blancs avant d'arriver au point de coordonnées GPS : S23° 42 278–E44° 20 488. Là, la rivière permet d'observer les premiers faciès calcaires du Dogger.

Le front et le revers de la cuesta sont cartographiés comme calcaire à polypiers (carte au 1:100000). Collignon [9] les rapporte à son premier niveau à coraux et au Bajocien supérieur ou Bathonien. Les Brachiopodes récemment collectés *Burmirhynchia termierae* Rousselle et *Baeorhynchia transversa* Cooper donnent un âge incluant le Bajocien inférieur élevé (Zone à Humphriesianum) et le Bajocien supérieur basal (Zone à Subfurcatum) [3] (p. 320), [4] (pl. 2, Figs. 2 et 3). La comparaison des faunes coralliennes avec celles récemment révisées de la Zone à Humphriesianum [22] accrédite un âge Bajocien supérieur plutôt que Bajocien inférieur.

L'affleurement très proche (S23° 42 424– E 44° 20714), qui est situé stratigraphiquement audessous, a fourni un galet argileux intraformationnel, avec contenu palynologique. Six *Nannoceratopsis spiculata* Stover et trois *N. gracilis* Alberti in-

B. Lathuilière et al. / C. R. Geoscience 334 (2002) 1169-1176



Fig. 4. La coupe de la première cuesta du Jurassique moyen entre Besavoa et Betioky. Fig. 4. Section of the first Middle Jurassic cuesta between Besavoa and Betioky.

diquent un intervalle Toarcien-Bathonien supérieur (Zone à Discus exclue), avec un âge Bajocien plus probable.

La coupe apparaît de façon très discontinue (Fig. 4). Les faciès les mieux affleurants sont les calcaires, qui ne représentent qu'une épaisseur très faible. L'essentiel de la série est argilo-gréseux. Les calcaires de la base montrent des faciès mudstone à fenestrae et des faciès oolithiques. Les faciès argilo-gréseux constituent des niveaux modérément fossilifères à bivalves et gastropodes sous forme de moules internes. Un moule interne de nérinée atteste le caractère marin de ces faciès. Le petit ressaut topographique de la moitié inférieure du front est marqué par la présence de colonies éparses de coraux en dômes, bien formées, de taille moyenne (de l'ordre de 10 cm), peu bioérodées dans un sédiment oolithique. Le sommet de cuesta est marqué par un vrai calcaire riche en brachiopodes assez mal conservés (Burmirhynchia sp., Monsardithyris sp.) et en coraux ; il fournit une des très rares occasions de voir ces calcaires à coraux en coupe. Les coraux se présentent en place dans un rudstone-floatstone à matrice oolithique. Au point 23° 42 134-44° 20 599, on observe des colonies tridimensionnelles, qui peuvent atteindre 29 cm de diamètre. La diversité est faible, les perforations peu nombreuses, la préservation assez mauvaise.

Les paléoenvironnements de la base sont des milieux marins internes, marqués par l'émersion (*fenestrae*) ou un peu plus agités mais toujours très peu profonds (oolithe calcaire). Les environnements correspondant à la partie argilo-gréseuse sont marins. Enfin, les environnements de dépôt des calcaires du sommet sont probablement liés à des tempêtes susceptibles de remanier des colonies d'assez grande taille. Par ailleurs, ces colonies tridimensionnelles ont vécu dans un environnement bien éclairé. La forme assez régulière de ces colonies indique plutôt une biocénose initiale non récifale, c'est-à-dire davantage un peuplement épars sur un fond granuleux bien éclairé.

5. Discussion

Ces observations permettent de repenser différemment l'organisation générale de ces dépôts. La coupe d'Ankotoboka avait été interprétée comme un atoll [8, 9]. On peut penser que cette interprétation résulte de l'isochronie admise par ces auteurs entre les niveaux BET 2 et BET 5–6. Or, cette isochronie n'est pas admissible, parce que géométriquement la structure monoclinale oblige à considérer ces niveaux comme superposés. Un léger doute peut néanmoins subsister, du fait des lacunes d'observation. L'analyse faciologique suffit à lever ce doute, les assemblages coralliens et les lithofaciès étant différents. La structure n'a rien d'un atoll, ni même d'un calcaire construit. Un autre atoll supposé avait été évoqué par Collignon [9] dans le secteur de Mikaikarivo. Il a été observé et relève des mêmes ré-interprétations.

L'image d'une grande barrière s'étendant sur 2 degrés de latitude et dépassant par endroits 10 km de large n'est pas davantage acceptable. Il s'agit seulement d'une bande d'affleurements comprenant des faciès à coraux. Ces faciès à coraux ne sont généralement, ni biohermaux, ni même biostromaux, mais constituent des bancs à coraux peu épais, sans structure construite. La coupe de la route de Betioky à Ranonda montre en sommet de cuesta une densité de coraux assez forte. Il s'agit néanmoins de *rudstone*, indiquant plutôt une mise en place par dépôt de tempête. On pourrait envisager que ces coraux aient été produits par des vrais récifs. On peut aussi imaginer, avec une meilleure probabilité, que ces coraux proviennent de peuplements épars de milieux meubles, la forme régulière des coraux massifs évoquant plutôt la croissance sans contrainte observée habituellement dans ces environnements.

6. Conclusions

Les premiers sédiments coralliens du Dogger de la région de Betioky sont attribués au début du Bajocien supérieur. Ils ne correspondent, ni à une grande barrière récifale, ni à des atolls, mais à de rares bancs calcaires peu épais, dans un contexte fondamentalement silicoclastique. Les coraux y sont présents sous la forme de colonies, de taille souvent modeste, rarement agglomérées, avec une forme évoquant souvent une vie sur substrat meuble. Cette sédimentation carbonatée correspond à des épisodes brefs, pouvant être liés à de hauts niveaux marins relatifs ou à des périodes climatiques particulières dans un contexte structural extensif, à forte subsidence, dans lequel la proximité continentale explique le fort détritisme.

Remerciements. Ce travail a été réalisé grâce au concours financier que l'AUPELF UREF et le FICU ont apporté à la réalisation de la campagne de terrain.

Références

 A. Ait Addi, M. El Hanbali, C. Bobier, Les bioconstructions du Bajocien–Bathonien pp. du Haut-Atlas marocain (nord d'Errachidia-Boudenib) : sédimentogenèse et contexte paléogéographique, Géol. Médit. 25 (1) (1998) 43–53.

[2] J. Alloiteau, Monographie des madréporaires fossiles de Madagascar, Ann. Géol. Madagascar 25 (1958) 1–218.

[3] Y. Alméras, S. Elmi, L. Mekhahli, A. Ouali-Mehadjii, D. Sadki, M. Tlili, Biostratigraphie des brachiopodes du Jurassique moyen dans le domaine atlasique (Maroc, Algérie). Contraintes environnementales et relation avec l'évolution verticale des peuplements d'ammonites, Miscellanea Serv. Geol. Nazion. 5 (1994) 219–241.

[4] Y. Alméras, M. Mouty, Les brachiopodes du Jurassique de Syrie, Rev. Paléobiol. 20 (1) (2001) 9–17.

[5] L. Beauvais, Essai de répartition stratigraphique des madréporaires du Dogger, C. R. Acad. Sci. Paris 272 (1971) 3256–3259.

[6] L. Beauvais, Contribution à l'étude de la faune bathonienne dans la vallée de la Creuse (Indre), Ann. Paléontol. Invertebr. 58 (1) (1972) 35–87.

[7] L. Beauvais, Révision des madréporaires du Dogger de Balin (Pologne), Collection Reuss, Ann. Nathist. Mus. Wien 76 (1972) 29– 35.

[8] H. Besairie, Géologie de Madagascar. I. Les terrains sédimentaires, Ann. Géol. Madagascar 35 (1972) 1–463.

[9] M. Collignon, Calcaires à polypiers, récifs et atolls du Sud de Madagascar, Bull. Soc. géol. France (7) 1 (4) (1960) 403–408.

[10] A. Draganescu, Les faciès à scléractiniaires du Jurassique moyen (formation de Tichilesti) de la Dobrogea centrale, Mém. Minist. Géol. Inst. Géol. Géophys, Bucarest 32 (1985) 17–76. [11] M. Eguchi, Mesozoic hexacorals from Japan, Sci. Rep. Tohoku Univ. (2) 24 (1951) 1–96.

[12] S. Elmi, Stratigraphic correlations of the main Jurassic events in the western Mediterranean Tethys (western Algeria and eastern Morocco), GeoResearch Forum 1–2 (1996) 343–358.

[13] E. Flügel, Mitteljurassische Korallen vom Ostrand der Grossen Salzwüste (Shotori-Kette, Iran), N. Jb. Geol. Paläont. Abh. 126 (1966) 46–91.

[14] F.T. Fürsich, D.K. Pandey, W. Oschmann, A.K. Jaitly, I.B. Singh, Ecology and adaptive strategies of corals in unfavourable environments: examples from the Middle Jurassic of the Kachchh basin, Western India, N. Jb. Geol. Paläont. Abh. 194 (1994) 269–303.

[15] J.W. Gregory, Jurassic fauna of Cutch, The corals, Palaeont. Indica (9) 2 (pt. 2) (1900) 1–195.

[16] J.W. Gregory, The fossil corals of Kenya colony collected by Miss MacKinnon Wood, Monogr. Geol. Dept. Hunterian Mus. Glasgow Univ. 4 (1930) 183–209.

[17] B.U. Haq, F.W.B. Van Eysinga, Geologic timetable, 4th edn., Elsevier, Amsterdam, 1987.

[18] X. He, Jurassic and Early Cretaceous Scleractinian corals from Nyalam area, S. Tibet, Contr. Geol. Qinghai-Xizang (Tibet) plateau, Geological Publishing House, Beijing 18 (1987) 122–133 (en chinois).

[19] F. Koby, Monographie des polypiers jurassiques de la Suisse, Mém. Soc. Paléontol. Suisse 7–16 (1880–1889) 1–582.

[20] F. Koby, Polypiers bathoniens de St Gaultier, Mém. Soc. Paléontol. Suisse 33 (1907) 1–61.

[21] F. Koby, Sur les polypiers jurassiques des environs de Saint-Vallier-de-Thiey, Bull. Soc. géol. France (4) (1905) 847–863. [22] B. Lathuilière, Coraux constructeurs du Bajocien inférieur de France. 1^{re} partie, Geobios 33 (1) (2000) 51–72; Coraux constructeurs du Bajocien inférieur de France. 2^e partie, Geobios 33 (2) (2000) 153–181.

[23] W. Liao, Mesozoic Scleractinia corals from Tibet, The series of the scientific expedition to the Qinghai-Xizang (Tibet) Plateau, Paleontology of Xizang (Tibet) 4 (1982) 151–183 (en chinois).

[24] W. Liao, J. Xia, Mesozoic and Cenozoic Scleractinian corals from Xizang, Pal. Sinica 184 (31) (1994) 1–252.

[25] C. Montenat, L. Ramahavory, M. Croisile, Tectonic and sedimentary evolution of the western Madagascan margin during the Jurassic in the Morondava basin, Madagascar, Bull. Centres Rech. Explor.-Prod. Elf Aquitaine 20 (2) (1996) 323–340.

[26] P.E. Negus, Distribution of the British Jurassic corals, Proc. Geol. Ass. 94 (3) (1983) 251–257.

[27] P.E. Negus, L. Beauvais, The Fairford coral bed (English Bathonian), Gloucestershire Part 2, Proc. Geol. Assoc. 86 (1975) 183–199.

[28] D.K. Pandey, F.T. Fürsich, Contributions to the Jurassic of Kachchh, Western India. I. The coral fauna, Beringeria 8 (1993) 3-69.

[29] D.K. Pandey, F.T. Fürsich, Environmental distribution of Scleractinian corals in the Jurassic of Kachchh, Western India, J. Geol. Soc. India 57 (2001) 479–495.

[30] D.K. Pandey, B. Lathuilière, Variability in *Epistreptophyllum* from the Middle Jurassic of Kachchh, Western India: an open question for the taxonomy of Mesozoic Scleractinian corals, J. Paleontol. 71 (4) (1997) 564–577.

[31] D.K. Pandey, F. Ahmad, F.T. Fürsich, Middle Jurassic Scleractinian corals from northwestern Jordan, Beringeria 27 (2000) 3– 29.

[32] A. Piqué, L'évolution géologique de Madagascar et la dislocation du Gondwana : une introduction, J. Afr. Earth Sci. 28 (4) (1999) 919–930.

[33] H.D. Thomas, Corals and the correlation of the Tanga limestone of Tanganyika, Overseas Geol. Min. Resources 9 (1) (1963) 30–38.

[34] M. Tlili, Le phénomène récifal du Bajocien de la bordure méridionale de l'Atlas saharien occidental (secteur d'Ain Ouraka), thèse, université d'Oran, Algérie, 1995.

[35] J.E. Warme, Middle Jurassic reef tract, central High Atlas, Morocco, in: Proc. 9th Int. Congr. Sedimentology, Nice, 1975, pp. 141–148, thème 10.

[36] N. Yamagiwa, Y. Habuchi, K. Miyata, Some interesting fossils from the Naradani formation at the Naradani district, Sagawa basin, Kochi Prefecture, Southwest Japan, Mem. Osaka Kyoiku Univ. (III) 25 (3) (1976) 135–143.

[37] N. Yamagiwa, Some interesting corals from the Middle Jurassic Kambe limestone in Mombasa Kwale area, Kenya, in : 4th Prelim. Rept Afr. Studies, Nagoya Univ., 1979, pp. 83–85.

[38] N. Yamagiwa, Some interesting corals from the Middle Jurassic Kambe limestone in Monbasa Kwale area, Kenya, in: 6th Prelim. Rept. Afr. Studies, Nagoya Univ., 1981, pp. 159–161.

[39] A. Ziegler, H. Besairie, Betioky 1:100000, Service géologique de Madagascar, 1965.